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FOTOS DE LA SEMANA>>

>> Los aviones dinamarqueses
El presidente de la Nación, Javier Milei, por videoconfe-
rencia desde Buenos Aires y el ministro de Defensa, Luis
Petri, encabezaron el acto de la firma del contrato para
la adquisición de 24 aeronaves F-16 que ampliarán la
flota de la Fuerza Aérea del pais. Argentina adquirió las

aeronaves danesas con la cooperación del Gobierno de
Estado Unidos y les pagará US$600 millones en cinco
años a Dinamarca y EEUU por aviones de guerra y arma-
mento.

>>
Cuando restan menos de cien dias para la ceremonia de
apertura de los Juegos Olímpicos de París 2024, se re-
alizó el encendido de la llama olímpica en la ciudad de
Olimpia, el escenario donde se realizaron los primeros
Juegos Olímpicos de la Antigüedad en el año 776 A.C. La
llama recorrerá Grecia durante 11 días antes de embar-
carse en el velero Belem, que llevará el fuego olímpico

cruzando el Mar Mediterráneo hasta Marsella. La llegada
será el 8 de mayo, día que se pondrá en marcha el relevo
de la antorcha que tendrá 68 etapas y pasará por la Poli-
nesia Francesa. El próximo 26 de julio es la fecha que
está marcada en el calendario como la jornada donde se
realizará la ceremonia inaugural de los Juegos Olímpicos.

La llama Olímpica marcha hacia París
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>>
El presidente Javier Milei integra la lista de las 100 per-

sonas más influyentes del mundo que confecciona la re-

conocida revista Time todos los años, y que se publicó

en las últimas horas. El Jefe de Estado integra la sección

de líderes mundiales, junto a Yulia Navalnaya, viuda

de Alexei Navalny, el disidente ruso encarcelado por Vla-

dímir Putin que murió en prisión en circunstancias sospe-

chosas, entre otras personalidades.

Según la reseña, a cargo de la periodista Vera Bergen-

gruen, Milei se transformó “en un ícono mundial para la

derecha”. “Aunque es demasiado pronto para saber si

las medidas del nuevo Presidente tendrán éxito, está

claro que ha acertado en una cosa: con Milei en el poder,

Argentina no tendrá vuelta atrás”, menciona el artículo.

FOTOS DE LA SEMANA>>

>>

Milei uno de los cien personajes más influyentes del mundo

Un avión para el presidente

El presidente Javier Milei dejará de utilizar vuelos co-

merciales en sus viajes, tal como había hecho desde el

comienzo de su gestión. Según informó el vocero presi-

dencial la decisión se tomó tras una sugerencia del Mi-

nisterio de Seguridad que conduce Patricia Bullrich.

La ministra de Seguridad, Patricia Bullrich, manifestó

en las últimas horas su preocupación por la protección

del presidente Javier Milei, sobre todo por sus traslados

al exterior en vuelos comerciales y en el marco de

la crisis que se vive a nivel internacional, por el

último atentado de Irán a Israel. No hay plata, pero hay

que cuidar al Presidente, dijo.
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>> Fuerte caída en la demanda de combustibles

>>

Miguel Caruso, presidente de la Cámara de Expendedo-

res de Combustible de San Juan señaló que en marzo la

caída fue del 25%, si se compara el mismo periodo del

2023. En enero y febrero había estado en el orden del

20% cada mes. “Esto afecta porque no podemos llegar al

punto de equilibrio necesario para mantener la estructura.

No estamos llegando al volumen de ventas mensual ni

cumpliendo con los objetivos con las compañías. No lo-

gramos vender el mínimo para cumplir costos y bancar las

estructuras”, detalló el empresario.

Silvio Pastore, director del Gabinete de Estudios de Geo-

criología, Glaciología, Nivología y Cambio Climático de la

UNSJ, se mostró cauteloso con las nevadas: “Esta preci-

pitación del fin de semana pasado es muy alentadora

pero no ha sido extraordinaria y deberemos esperar para

ver cómo se comporta el clima en el mediano plazo, en

los próximos tres meses” afirmó en el sitio de la UNSJ.

“Hay una clara relación entre las precipitaciones en la

cordillera sanjuanina y el fenómeno ENSO (El Niño-Osci-

lación del Sur). En esta oportunidad, tenemos anomalías

positivas en la temperatura del Océano Pacifico Ecuato-

rial (año Niño), desde julio de 2023, y esperamos que su

efecto se produzca en nuestro otoño-invierno del 2024”,

explicó. 

FOTOS DE LA SEMANA>>

La cordillera nevada



Sábado 20 de abril de 2024 7

>> ”No podemos seguir nivelando para abajo”

San Juan rindió con distintas actividades el Día Mundial

del Malbec con Degustaciones, show artísticos, productos

regionales y gourmet fueron algunas de las atracciones

que disfrutó el público que acudió al Andén de la ex Esta-

ción San Martín. La uva insignia de Argentina tuvo su fes-

tejo en el que formó parte la familia de San Juan con la

degustación abierta al público por parte de 31 bodegas

locales en la que expusieron toda la gama de varietales

de Malbec.

Según el ministerio de la Producción en los últimos 20

años, San Juan tuvo un promedio de exportación por 2.5

millones de dólares; siendo su pico en 2020 por 6 millo-

nes. Además, contribuye al 8% de las exportaciones tota-

les de la provincia y el 20% de la producción nacional.

Los estudiantes secundarios podrán tener  sólo dos ma-

terias previas para promover al Ciclo Lectivo 2025.  La

Técnica tendrá trimestres y Orientada y adultos cuatri-

mestres, se aprueba  con 6 o una nota superior y tienen

una instancia de recuperación por período Estos son al-

gunos de los anuncios de la ministra de Educación Silvia

Fuentes y que constan en el nuevo Régimen Normativo

de la Organización Pedagógico-Didáctica de los procesos

de Aprendizaje, Evaluación, Calificación, Acreditación y

Promoción de los estudiantes de Nivel Secundario.

>> Día del Malbec

FOTOS DE LA SEMANA>>



https://www.sanjuanalmundo.com/
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EL MIRADOR>>
Una nota de Juan Carlos Bataller

Elmundo en vilo, tituló Nuevo
mundo el martes pasado.  E l
gobierno iraní respondió a Is-

rael el ataque en Siria el 1 de abril pa-
sado, en el que atacaron la embajada
del país árabe en Damasco y mataron
a un general de alto rango, a su nú-
mero dos y a otros asistentes. Lo hicie-
ron el sábado con 300 drones, para
que quede en claro el profundo males-
tar que tenían. Y lo anunciaron con el
suficiente tiempo para que pudiesen
actuar las defensas israelíes. 
Tras esto Irán dio por acabada la ope-
ración de respuesta contra Israel por el
ataque a su consulado en Damasco.
“El domingo por la mañana anuncia-
mos públicamente que la operación

ha finalizado y que no se necesitan
más acciones punitivas” contra Is-
rael; sin embargo, “el resto depende
del agresor: si reacciona o realiza
una segunda respuesta contra Irán,
seremos mucho más duros”, advirtió
este lunes el embajador de la Repú-
blica Islámica de Irán en Madrid, Reza
Zabib. 

l l l
Después de este operativo y de las
previsibles consecuencias se han pro-
ducido contactos del ministro de Exte-
riores iraní, Hosein Amir Abdolahian,
con sus homólogos de varios países,
entre ellos Rusia, Qatar, Arabia Saudí y
la Unión Europea. En estos contactos,

Abdolahian pide que le aconsejen a Is-
rael que no sigan pero amenazan que
la respuesta sería “aún más fuerte”
en caso de espiral israelí. 
Teherán amenazó a cualquier país que
apoye a Israel en el presente enfrenta-
miento recibirá una “respuesta deci-
siva” en un gesto que deja claro el
potencial explosivo que tiene esta es-
calada, que amenaza con sumir a toda
la región en una guerra abierta de con-
secuencias catastróficas. 

Pero las mojadas de oreja siguen. Is-
rael lanzó la madrugada de este vier-
nes varios misiles contra Irán en la
provincia de Isfahán en represalia por

Pasa a página siguiente

Cuando el mundo 
es un pañuelo

JUGANDO CON ARSENAL NUCLEAR

(Basado en el artículo “Lo que sabía el suizo” que integra
el libro Historias contadas con 2 dedos de JCB)
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EL MIRADOR>>
Cuando el
mundo es...

La comunidad
internacional pide
“máxima conten-

ción” mientras EEUU
trata de convencer al
presidente israelí de no 
responder al ataque 
iraní.

“

Pasa a página siguiente

el ataque sufrido el pasado sábado,
según informaron medios estadouni-
denses. La televisión estatal iraní pro-
porcionó una información similar y
mostró imágenes de aparente normali-
dad en la ciudad de Isfahán.

l l l
Hasta acá la información de los últimos
días.
Y es cierto que el mundo está en vilo.
Pero no desde el fin de semana pa-
sado sino desde hace tiempo.
Las escaramuzas entre China y Los
Estados Unidos por el liderazgo mun-
dial (hasta ahora tecnológicas), los pro-
blemas entre China y Taiwan, la
increíble y prolongada guerra entre
Rusia y Ucrania, la situación de Gaza y
decenas de enfrentamientos menores,
a lo que debemos agregar la existencia
de países y líderes no confiables pero
con un poderío nuclear difícil de eva-
luar, hablan de una humanidad que
sigue avanzando pero montada en
un polvorín.

l l l
Escucho decir que “Argentina está
lejos de los lugares donde se desa-
rrollan los acontecimientos peligro-
sos”. Y me preocupa. Máxime cuando
el presidente Milei tiene un protago-
nismo internacional que deja al país
muy expuesto ante imprevisibles con-
tingencias, como lo fueron los suce-
sos terroristas vividos durante la
presidencia de Menem.

Viene de pagina anterior

Una anécdota vivida durante mi expe-
riencia como corresponsal de Clarín en
Italia puede ser ilustrativa sobre cómo
el mundo es un pañuelo y todo lo que
pasa en una parte del planeta reper-
cute en el resto. Vamos al relato que in-
tegra mi libro “Historias contadas con
dos dedos”.

l l l
Se llamaba Roland Lovey y vivía en el
cantón de Valais, en Suiza. Para los ar-
gentinos –más aun para los sanjuani-
nos- es absolutamente un
desconocido. Pero con tres o cuatro si-
tuaciones que compartimos aprendí del
mundo globalizado (que de ninguna
forma significa unificado) más de lo que
luego estudie en libros.

Por esas cosas del destino coincidimos
en el mes de septiembre de 1980 en el
mismo curso de italiano, en Roma. Se
trataba de un curso de semi inmersión
lo que nos obligaba a compartir gran
parte del día.
Entre la veintena de alumnos estaba el
suizo, un grandote –medía más de
1.90- de alrededor de 40 años, dueño
de un Mercedes Benz último modelo. 
Al principio compartíamos el café y
charlábamos sobre nuestros países
junto a otros compañeros provenientes
de distintos países, entre ellos un cura
irlandés, un venezolano que pretendía
radicarse en Italia, una belga joven y
muy bonita, aficionada al atletismo y
una francesa cuyo esposo era un diplo-
mático llegado hacía poco a Roma.

l l l
Roland trabajaba en un banco suizo.
Hablaba perfectamente alemán, fran-
cés e inglés pero como sus clientes
eran mayoritariamente del norte de Ita-
lia había decidido hacer un curso de
italiano. Un día Roland me dijo:
-¿Quieres ganar algún dinero?
-Te escucho.

-Sólo tienes que comprar acciones
de una empresa argentina.
-Yo no se nada de inversiones bursáti-
les…

-Tu no tienes que hacer nada. Sólo
me dices cuanto quieres invertir y yo
me encargo de todo.
Lo tomé como un entretenimiento pero
aprovechando que en aquellos años
locos nuestro peso estaba sobreva-
luado respecto al dólar (y a la lira) le
dije:
-Bueno, invertí  500 dólares.
A partir de ese momento y cada día
el suizo me mostraba “Il sole 24
ore”, diario de negocios de Italia y

El autor
de esta

nota con
Roland

Lovey en
Roma, en

1980.
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“La operación ha

finalizado, no se

necesitan más

acciones punitivas, el

resto depende del

agresor: si reacciona

o realiza una segunda

respuesta contra Irán,

seremos mucho más

duros”, (Amenaza de

Irán tras bombardear a

Tel Aviv)

“

EL MIRADOR>>

me indicaba como “nuestras accio-

nes” en Astra Petroleum incrementa-

ban rápidamente su valor.

l   l   l
Un día de octubre cuando las acciones

de Astra casi habían duplicado su valor,

Roland me dice:

-Hay que vender. Hoy mismo.

El mismo se encargó de convertir las

acciones en dinero y me dio hasta el úl-

timo dólar con una buena ganancia.

Por curiosidad seguí leyendo Il Sole y

vi como en los días siguientes las ac-

ciones de Astra caían rápidamente

hasta volver a su valor inicial. 

-Decime… ¿vos conocés Argentina?

–, le pregunté al suizo.

-No, nunca estuve allí. 

-¿Y cómo sabías que las acciones

subirían y luego bajarían?

-Te voy a explicar. Mi función en la

banca es asesorar a inversores. De

hecho la mayor parte de la gente que

asesoro son empresarios del norte de

Italia y latinoamericanos que me con-

tactan por vía de las embajadas. 

-¿Y por qué elegiste las acciones de

Astra?

- Astra Compania Argentina de Petroleo

S.A es un holding con sede en Buenos

Aires y a través de sus subsidiarias se

dedica a la exploración, producción,

venta local y exportación de crudos de

petróleo y gases. La compañía tiene en

su poder muchas reservas petroleras

argentinas. 

-Pero ¿es realmente una empresa ar-

gentina?

Roland sonrió y solamente dijo:

-No. 

-¿Y cómo sabías que las acciones

subirían?

-Esa es la segunda parte del manejo

de la información. El 22 de septiembre

comenzó la guerra entre Irán e Irak.

Ese día los iraquíes invadieron territorio

iraní. El origen de la guerra es la larga

animosidad árabe-persa y en las rivali-

dades regionales. Según lo que se dijo,

Cuando el
mundo es...
Viene de pagina anterior

Irak quiere  anexar la región de Shatt

al-Arab.

-¿Y qué tiene que ver eso con Astra

y con la Argentina?

-En un primer momento se pensó que

la guerra podría internacionalizarse

con la participación de otras naciones

del golfo Pérsico. Si esto ocurría sería

imposible entrar al golfo para transpor-

tar el petróleo y lógicamente aumenta-

ría el precio del crudo. Como los

temores de una internacionalización

del conflicto han pasado, las cosas

vuelven a la normalidad

-Pero Argentina no es un país petro-

lero de ese nivel…

-El petróleo está a 13 dólares el barril.

Si llega a los 20 por efectos de la gue-

rra del golfo, Argentina puede conver-

tirse en un país petrolero. Y esa

expectativa es lo que hizo aumentar el

valor de las acciones de Astra…

-De cualquier forma, el principal pro-

ductor argentino es YPF, la empresa

estatal…

-Si Argentina se transforma en un país

petrolero YPF dejará de ser argentina. 

l   l   l
Los hechos le dieron la razón a Roland.

Durante el gobierno del presidente

Menem y cuando ya el precio del barril

había superado ampliamente los 20 dó-

lares, YPF fue vendida a la entonces

pequeña empresa española Repsol en

13.800 millones de dólares según la pá-

gina de Blomberg en internet. Si se

ahonda en la información se verá que

aparece el nombre de Astra.

Creada en 1912 a cinco años del ha-

llazgo petrolero de Comodoro Rivada-

via Astra adquirió talla de grande con

los contratos que nacieron al amparo

de la batalla del petróleo lanzada en

1958 por Arturo Frondizi.

Premonitoriamente en 1991 Respol ad-

quirió junto con Astra una de las áreas

centrales de YPF en lo que constituyó

el primer paso de esa petrolera espa-

ñola en la Argentina.

Digamos, para terminar este tema que

la primera guerra entre Irán e Irak se

extendió durante 8 años. Hubo un mi-

llón de soldados iraquíes e iraníes y ci-

viles de ambos bandos muertos, así

como muchos lisiados. No hubo vence-

dores ni reparaciones para los países

en guerra.

l   l   l
Hay gente que resuelve sus conflictos

con guerras. Otros, hacen negocios. En

el medio hay diversas situaciones e in-

tereses, económicos, empresarios, polí-

ticos o regionales.

Gente que sabe a qué juega y gente

que quiere participar como si se tratara

de un simple juego.

Mientras, cada día crece el potencial

nuclear. Y el mundo es un pañuelo. Y

está en vilo.

Trincheras en la frontera entre Irán e Irak en los años 80.
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POLÍTICA>>
Escribe Juan Carlos Bataller Plana jcbatallerplana@fundacionbataller.org

La libertad de expresión y 
los enojos del presidente

U
na de las noticias con

gran repercusión esta

semana, fue el anun-

cio de Jorge Lanata que va a

denunciar penalmente y lo de-

mandará en lo Civil al presi-

dente Javier Milei. 

El motivo, el presidente se

enojó por una crítica de La-

nata por la presencia del em-

bajador israelí en la reunión

de Gabinete y lo acusó de re-

cibir sobres.

Es más, Lanata asegura que

no persigue una finalidad eco-

nómica e incluso, si se dis-

culpa Milei, él termina todo al

instante. 

¿Está bien lo que hace La-

nata? Para poder responder

esto, primero hay que hacer

algunas aclaraciones.

Por lo que dice Lanata, su fi-

nalidad no pasa tanto por de-

fenderse él como por defender

la actividad periodística. 

Lanata remarcó la importancia de “fre-

nar” los ataques recurrentes de Milei

para que no se naturalice la violencia

contra la actividad periodística y

afirmó:

-Milei no actúa como presidente.

¿Qué es lo que yo espero? Espero

aplomo, determinación. No me pa-

rece bien que una persona del nivel

de un presidente insulte libremente.

Está actuando de manera maledu-

cada.

En una entrevista con Jorge Rial, La-

nata pidió que 

-Imaginémonos a un Milei en una

crisis, ¿qué haría Milei en una crisis

con el periodismo? ¿Hasta dónde

podríamos hablar o no podríamos

hacerlo? El problema de estas

cosas, más allá de las acusaciones

puntuales, es que genera autocen-

sura en los demás.

Y agregó: 

-Menem nunca dijo ‘Lanata es un

coimero’ y debe haber estado ca-

liente conmigo, porque le tiramos

varios ministros. Pero había cierto

respeto que se mantenía.

Con el pensamiento de Milei que, el

que no opina como él está ensobrado,

podría pensarse que el que habla bien

de él es porque le paga. Y así no es la

realidad. Al menos en la mayoría de

los casos.

Las instituciones están en crisis desde

hace años. Sólo hay que pensar en la

Iglesia, los sindicatos, los políticos, la

justicia… Y lo lamentable que se habla

siempre en general. No se dice tal o

cual, se engloba a todo el sector.

No hay dudas que hay periodistas en-

sobrados. Incluso están los que hacen

cosas peores. Eso sí, cuando un fun-

cionario ataca a “los periodistas”,

busca terminar con uno de los sectores

que controla al poder.

Sólo hay que pensar en los grandes

casos de corrupción en los últimos

años. Todas las denuncias salieron

desde el periodismo. Son muy pocos

los casos de corrupción en los que los

propios políticos van a la justicia. Y

mucho menos los que investigan de

oficio los fiscales o jueces. Y cuando

desde sectores de la política se busca

meter a todos en la misma bolsa, en

donde hablan de “periodismo” ligado a

compra de voluntades, lo que buscan

es desacreditar una actividad.

No es casual este ataque indiscrimi-

nado a la prensa. 

Lanata, un periodista con espaldas

para aguantarse presiones, busca im-

poner límites a quien pregona por la li-

bertad absoluta. 

Lo paradójico es que uno de esos ga-

rantes de la libertad que pregona el

presidente es precisamente el perio-

dismo. 

Todas las 

denuncias en

los grandes

casos de co-

rrupción, salieron

desde el periodismo.

Son muy pocos los

casos en los que los

propios políticos van

a la justicia. Y mucho

menos los que inves-

tigan de oficio los fis-

cales o jueces.

Cuando se generaliza

y al que discrepa se

lo acusa de “estar

ensobrado” lo que
se busca es desacre-

ditar la actividad.

“
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TEMAS DE LA JUSTICIA>>
Escribe Eduardo Quattropani Fiscal General de la Corte de Justicia de San Juan

Desborde administrativo:
síntomas

lA modo de denuncia y advertencia,

referí en la columna anterior al desme-

surado avance, en algunos Poderes Ju-

diciales, de la burocracia administrativa

por sobre la Magistratura, poniendo de

resalto que se debía proveer lo perti-

nente para que ello no ocurriese en

nuestro Poder Judicial.

lUna buena estrategia para ello, imi-

tando lo que ocurre en materia de

salud, es tener en cuenta <los sínto-

mas= que aparecen cuando ello ocurre

o está por ocurrir, a fin de <tomar los re-

medios= que eviten que se instale ese

virus, ya que una vez que sucede, es

difícil, mas no imposible, de erradicar.

lAsí, un síntoma que se verifica, en

general, está dado por lo que podría

denominarse, en términos bélicos o po-

líticos, el <dominio territorial=, exteriori-

zado en el caso, por la inserción de

personas del círculo íntimo del <gran

administrador=, en lugares estratégicos.

lOtro síntoma, complementario del

anterior, está dado porque el <gran ad-

ministrador= se reserva para sí el arma

mortal de tener la única llave de acceso

a los niveles de decisión, de manera tal

de no parcelar su poder.

lSe dice en los Poderes Judiciales en

los que ese virus se ha instalado o está

en curso de instalación, que hay otros

dos síntomas que generalmente se pre-

sentan. Uno es que el <gran administra-

dor= es el único que conoce toda la

información administrativa; y el otro,

que este se ocupa de desprestigiar a

quienes no forman parte de su <banda

burocrática=.

lCuentan también que, en los Pode-

res Judiciales en los cuales el buró-

crata no es demasiado hábil, se verifica

la presencia del síntoma de la egocen-

tricidad, exteriorizado por el afán del

<gran administrador=, de sentarse en

primera fila en todo acto o reunión, o en

asegurarse que Protocolo anuncie su

estelar presencia inmediatamente

después de las máximas autoridades.

lSe menciona, también, como sín-

toma complementario de este último,

que mientras ello ocurre, Jueces, Jue-

zas, Fiscales y demás, presencian el

acto de pie por ausencia de lugares,

dejando en claro la desvirtuada es-

cala jerárquica.

lLos estudiosos del tema aseguran

que un síntoma que es menos visible,

pero casi determinante para detectar

la presencia del virus, es que el <gran

administrador= promueve, porque lo

necesita, que en los pasillos se mur-

mure que es el verdadero manipula-

dor del poder y que tiene la capacidad

para condicionar decisiones o impedir

que se tomen.

lComo característica del virus se

menciona que, para que se instale,

necesita primero romper los mecanismos

de defensa, y para ello se da a la tarea

de dividir los componentes del cuerpo

con el infalible <tome y traiga=, haciendo

gala de la gran capacidad de mutación

ante los cambios que puedan producirse

año a año.

lDan a conocer quienes lo padecen en

sus jurisdicciones, que es un virus difícil

de erradicar, pues, por lo general, se

tiene miedo, casi terror, de pasar por el

proceso que significaría combatirlo, y en

menor escala, porque resulta cómodo,

favorable o ventajoso.

lComo dije en la columna anterior, hay

que evitar que esto se produzca entre

nosotros y, para evitarlo, nada mejor que

tener en cuenta esta especie de proto-

colo de los síntomas, para que de tiempo

en tiempo podamos preguntarnos y res-

pondernos si alguno de ellos se verifica

entre nosotros.
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Emprender por 
“virtud o necesidad”

Diseñar la forma en que nos

vamos sostener económica-

mente en el futuro próximo, resulta

una tarea compleja de definir, y que

no sólo desafía a los más jóvenes, o

quienes están comenzando, sino

también a muchos de nosotros, que

en la edad madura de la vida, debe-

mos comenzar nuevamente en base;

<cero=.

Nuestra impronta productiva, nos

lleva a procurar medios, no sólo para

sobrevivir, sino para mejorar cada

día nuestra calidad de vida, darnos

algunos gustos, y también ir forjando

un ahorro, para cuando las fuerzas

vitales, comiencen a decrecer. Sin

embargo, hay dos fuerzas que van

tensando el camino, y que condicio-

nan de manera significativa nuestras

decisiones: La <seguridad= por un

lado, que se traduce en ingresos

fijos, estabilidad laboral, y una tran-

quilidad en las condiciones. Por otro

lado, la <libertad=, que no le pone

techo al crecimiento y las posibilida-

des ingresos, que promete autono-

mía y garantiza ser tu propio jefe,

elegir los colaboradores y alcanzar

tus sueños.

Finalmente, la seguridad es relativa,

y la libertad es condicionada. Nues-

tras habilidades, competencias y he-

rramientas; no siempre son duales.

En algunos casos, seremos excelen-

tes colaboradores, funcionarios o ge-

rentes; y en otros; sólo tendremos

lugar, en nuestros propios emprendi-

mientos y será ese el camino de de-

sarrollo personal, profesional y

humano. 

De todos modos, el mundo del tra-

bajo, evoluciona a la velocidad de la

tecnología, y los modelos de víncu-

los laborales y profesionales, ya no

son independientes o dependientes,

sino <interdependientes=. La jornada,

como medida de prestación, va

siendo reemplazada, por objetivos.

Los modelos híbridos (mezcla entre

oficina y hogar), ganan espacio, y se

imponen con beneficios para ambas

partes. Finalmente, muchos jóvenes

que ingresan al mercado del trabajo,

no solo exigen honorarios o salarios

dignos, sino condiciones, como to-

marse el sábado, poder viajar, o

asistir al gimnasio. Aparece en el ho-

rizonte, nuevos modelos de vínculo

entre capital y trabajo, y para algu-

nos, es una gran oportunidad, para

generar fuentes de ingresos, que

combinen la libertad de la indepen-

dencia y la seguridad, de un vínculo

estable en el tiempo. Esta construc-

ción, exige de las dos partes, esfuer-

zos virtuosos, de confianza y

acuerdos ganar + ganar, para ambas

partes.

En otros muchos casos, los cambios

son forzados. Se dan en personas

adultas, que por necesidad, tienen

que salir a enfrentar la tarea de tra-

bajar, pero ya no como lo venían ha-

ciendo hasta ahora. Muchas

personas, que fueron despedidos, o

forzados a retiros voluntarios, se en-

cuentran con un escenario muy dife-

rente, al que encontraban, cuando

buscaban empleo. Ahora, tienen que

demostrar lo que producen, no solo

que pueden responder a instruccio-

nes. Se les exige orientación a resul-

tados, vínculos flexibles. Se tienen

que hacer cargo de la obra social y la

jubilación (monotributistas), y ade-

más, deben procurarse los soportes

tecnológicos y las herramientas de

trabajo. Vacaciones y licencias, son

parte de los ahorros que deben ge-

nerar.

Un cambio significativo, que por vir-

tud para algunos, y necesidad para

otros; ya no tiene retorno. Entonces

nos preguntamos: ¿Nuestro sistema

educativo, las pautas culturales,

nuestras actitudes, entre otras; están

orientadas a lo que viene; o nos que-

daremos a esperar el pasado que ya

fue?
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H ijo de médico –su padre David
fue neumonólogo y ministro
de Salud Pública—, está ca-

sado con una médica anestesióloga,
Cecilia Cabo, y uno de sus hijos –Ja-
vier—es médico cirujano. Sus otros
dos hijos son Leonardo, que es psicó-
logo, y Federico, que es ingeniero
agrónomo.

Además, es empresario, es uno de los
propietarios del Sanatorio Argentino. Y
cuando habla de medicina, lo que más
rescata es lo que hace la Fundación
del sanatorio, con una fuerte tarea
preventiva, de pesquisa de enferme-
dades.

Cada vez que estuvo en programas
televisivos o radiales deja muchos
conceptos de medicina, incluso
cuando no habla de temas médicos.
De estas cosas habló hace poco en
La Ventana.

La muerte no es el enemigo.
Dejar de vivir es normal. Todos

vamos a dejar de vivir. El enemigo real
está en la muerte prematura. Para la
Organización Mundial de la Salud,
muerte prematura es por debajo de
los 70, asumiendo que más o menos
el promedio serían 75 años de vida
para el hombre y 80 años para la
mujer. La muerte prematura, el dolor,
el sufrimiento humano, la prolongación
de estar muriendo, ese es el enemigo
real. 

Reflexiones de 
un gran médico

>

ANDRÉS KERMAN >>

“El enemigo no es la
muerte sino el dolor,

el sufrimiento, la
muerte prematura”



En un artículo de The Lancet

advertía que los tops 10 de las

causas de incapacidad en el mundo

son las enfermedades neurológicas.

Les han ganado a las enfermedades

cardiovasculares, al cáncer y la disca-

pacidad. Significan billones y billones

de dinero y de pérdidas de años salu-

dables de personas que podrían estar

produciendo, siendo felices con su fa-

milia... Si vemos que por ahí viene la

cantidad de enfermedades que hay, in-

virtamos un poco más ahí, 

Se me estruje el corazón pen-

sar que en la Argentina donde

estamos viviendo nosotros, hay un

50% de chicos sin capacidad de nu-

trirse, ergo educarse, ergo adquirir una

forma de educación y cultura que les

impida ser criminales o asesinos. 

Pero el problema es anterior.

Comienza con los primeros

tiempos de la gestación, si la mamá

que tiene muchos hijos que es pobre y

come mal, está malnutrida, su hijo

tiene más posibilidades de ser prema-

turo, de tener infecciones peripartos,

de tener trastornos durante el parto. La

inequidad en el mundo es desastrosa y

hace a esto de la pérdida de la salud,

la discapacidad, la muerte prematura. 

Conociendo factores de riesgo,

sabemos que la gran mayoría

de estos chicos van a morir por armas

17
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tratar de pesquisar enfermedades pre-

neoplásicas o neoplásicas, femeninas,

masculinas, va a educar a los chicos

en cuanto a educación sexual. En la úl-

tima visita se excedió el número de las

posibilidades de asistencia. Uno se da

cuenta que la gente tiene la capacidad,

tiene la voluntad. Pero a veces el gesto

lo tiene que hacer uno de ir y buscar-

los. 

Nunca se deja de ser médico e

incluso, uno tiene que ser de al-

guna manera un ejemplo. Antes no pa-

saba porque los médicos fumaban en

la consulta y le decían al paciente que

dejara de fumar… El cigarrillo sigue

siendo la principal muerte por cáncer

de pulmón y sigue habiendo fumado-

res. Pese a que sus padres o madres

han fallecido por cáncer de pulmón.

ellos también fuman.

Hoy la medicina funciona en

base aprevenir muchísimo más

que a curar. El recurso se debe em-

plear en tratar de evitar que se en-

ferme, que nunca tenga el cáncer de

pulmón antes que operarle bien el cán-

cer de pulmón

Creo que en donde está la his-

toria es en la administración de

los recursos. Si en mi país se mueren

por sífilis y por tuberculosis, bueno, no

le puedo dar investigación al Parkinson

más allá que el Parkinson sea una en-

fermedad que va creciendo y hay que

tratar también.

>

>

>

>

de fuego o heridas de arma blanca. Va

a ser por choques viales, accidentes en

la ruta, por el fentanilo, sobredosis de

otras drogas ilegales de la calle, el al-

cohol, el tabaco, el sedentarismo, la

diabetes relacionada con la obesidad.

Todas estas cosas que te he dicho,

para evitarlas basta con bien nutrirse,

hacer ejercicio, descansar bien y ale-

jarse de esos factores de riesgo. Y ob-

viamente el 80% de las muertes y

discapacidades va a ocurrir en los paí-

ses con menor ingreso per cápita

Por la prevención pasa la histo-

ria. Hay que hacer una cultura

de la prevención. Cuando la Fundación

del Sanatorio Argentino va a buscar y

Hay que hacer una

cultura de la pre-

vención. Hay que

buscar y tratar de

pesquisar enferme-

dades pre-neoplási-

cas o neoplásicas,

hay que educar en

materia sexual. La

gente tiene la capa-

cidad, tiene la vo-

luntad. Pero a veces

el gesto lo tiene que

hacer uno de ir y

buscarlos. 

“
En la vida médica

de los cirujanos

coetáneos nues-

tros, hemos vivido

dos de esos fenó-

menos grandes,

que han marcado

un rumbo, la intu-

bación orotraqueal

y la cirugía mini in-

vasiva. Antes pasa-

ban 100 años antes

de que cambiara

algo trascendente.

>

>

>

>
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Hay situaciones que son gené-

ticas, etarias, en donde uno va

a tener determinado tipo de enfermeda-

des que no son previsibles. Y hay la

gran mayoría de las enfermedades que

sí son previsibles. Podemos dejar de

vivir a los 110 años, aunque el prome-

dio sea menor, porque no nos acerca-

mos a los factores de riesgo. Si tuve

bien controlada la presión arterial, no

soy obeso, no fumé, no tomé alcohol,

no consumí droga, etcétera. 

Antes decíamos como edad bi-

sagra que un factor de riesgo

para determinado tipo de operaciones

era 55 años, dos décadas atrás pasa-

mos los 65 y a los que hemos pasado

los 65 nos encanta escuchar ahora

cuando dicen que son pacientes de

más de 70 años. Venimos con un ba-

gaje en cuanto al statu quo de nuestros

corazones, pulmones, riñones, bas-

tante mejor que lo que les pasaba a

nuestros antepasados.

Estamos perdiendo gente antes

por otras cosas. Se hacen cró-

nicos. ¿Cómo se hace para esa gente

mayor? También debe de ser una res-

ponsabilidad compartida. Hay otros

países en donde es más fácil. General-

mente países asiáticos, y algunos paí-

ses como Holanda, Dinamarca, la

misma Inglaterra, que cuida muy bien a

esa gente y tiene la capacidad de reha-

bilitar bien, de prevenir bien, de tratar

bien. 

Esos países también están in-

vestigando que no solo tienen

que ver los hábitos, no solo tienen que

ver la salud, sino también la parte so-

cial. Es decir, un ser humano integral.

La persona con 70, 80 años que ha vi-

vido en comunidad, que puede gustarle

la música o el baile, eso le ayuda tam-

bién a vivir más ágil. Vivimos mejor,

más tiempo y más saludables si tene-

mos una vida comunitaria, si tenemos

una vida familiar, si tenemos una vida

social.

Hay grandes cambios en medi-

cina. Menos mal que las cosas

cambian, porque cambian y mejoran.

Uno tiene que basarse en evidencia, la

evidencia es el resultado, digamos, de

estudios que tienen un rigor científico

muy especial. Menos mal que existen,

porque nos permiten mejorar. Antes,

hasta esa manera de llegar a la evi-

dencia era menos rigurosa que ahora.

Y en el futuro lo será mucho más y te-

nemos. 

Hay un antes y un después de

los antibióticos, es un antes y

un después de la intubación orotra-

queal que nos permitía dormir a los pa-

cientes, aspirarlos y poderlos operar

diferente, un antes y un después, de la

cirugía mini invasiva. En la vida médica

de los coetáneos nuestros, hemos vi-

vido dos de esos fenómenos grandes,

que han marcado un rumbo y antes pa-

saban 100 años antes de que cam-

biara algo trascendente.

La cirugía mini-invasiva produjo

un gran avance en la medicina.

Empezamos en el 90, en el mundo, en

San Juan en el 91, teníamos que repro-

ducir con la cirugía mini-invasiva los

mismos resultados, complicaciones,

mortalidad y beneficios de curación,

que con la cirugía convencional. Hoy

decimos al revés, es decir, con la con-

vencional debiéramos estar a la altura

de los muy buenos resultados que tiene

la cirugía mini-invasiva.

Son muchos los adelantos que

la ciencia trae a la medicina.

Por ejemplo, en la cirugía mini-invasiva

aparece el robot que hace cosas fan-

tásticas. Es muy divertido operar con

robot, es muy lindo, pero quizás los be-

neficios que trae desde el punto de

vista del acceso mini-invasivo, sean

muy costosos y con resultados exacta-

mente igual que en la laparoscopía

común.

Para un médico es fundamental

saber de clínica médica. Hoy en

día hay grandes especialistas de un

sector del cuerpo y eso es muy impor-

tante, muy destacable. Puede haber un

gran especialista del codo, pero ahí

entra la importancia de saber de clínica

porque, quizás, el problema del codo,

no es un problema del codo sino que

tiene que ver con algo totalmente dis-

tinto. Por eso los súper especialistas,

los muy preparados, saben también de

clínica.

Las universidades debiera dar

una formación holística, donde

el ser humano es todo un ser. Si vos

tenés un problema de piel, puede ser

un epifenómeno de un trastorno de in-

munidad cardíaco, de una enfermedad

maligna. Es decir, cada órgano es una

expresión de una enfermedad que tiene

ese propio órgano, pero también una

expresión de algo que ocurre alrededor.

Volviendo al caso del codo, quizás sea

la metástasis de un tumor óseo, de una

enfermedad de la paratiroides, y si no

está al tanto de eso, es muy difícil llegar

a un diagnóstico preciso.

Hoy en día especializarse le-

yendo lo que está escrito es

muy fácil y barato, es decir, alcanza con

tener el teléfono y saber buscar en una

revista de referencia que sea impor-

tante. Ahora, si necesito estar al lado

de alguien por alguna razón especial,

aprendiendo con práctica, esos costos

son muy altos para la medicina actual.

>

>

>

> >

>

>

>

>

>
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No solo los hábitos tie-

nen que ver la salud,

sino también la parte so-

cial. El humano es un ser

integral. Vivimos mejor,

más tiempo y más salu-

dables si tenemos una

vida comunitaria, si tene-

mos una vida familiar, si

tenemos una vida social.

“
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En realidad, el proyecto viene presen-
tándose desde el año 2008 sin éxito
alguno. Fue sistemáticamente cajo-
neado , ignorado y postergado por el
poder político de turno. Lo nuevo es
que hoy el proyecto local vendría del
oficialismo con viento a favor. En su
nuevo rol de “oposición”, el ex oficia-
lismo estaría dispuesto a levantar las
manos ésta vez.

Pasa a página siguiente

Un derecho 

en San Juan

F
inalmente San Juan saldría de
la “lista negra” de cuatro provin-
cias sin ley de acceso a la infor-

mación pública, un derecho que puede
ejercer cualquier ciudadano interesado

sin tener que justificar razón alguna.
Es que en el inicio del período legisla-
tivo 2024 entró el proyecto del Bloque
Bloquista para adherir a la Ley Nacio-
nal que legisla en la materia y que fue
sancionada hace 8 años. Lo más im-
portante es que en los próximos días
podría ingresar un proyecto del Pro o
del Interbloque Cambia San Juan con
muchas posibilidades de tratamiento
en el presente año legislativo. 

ACCESO DE LA INFORMACIÓN PÚBLICA

Una nota de 
Gustavo Martínez

postergado
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Hasta su aprobación en 2016 Argen-

tina era uno de los pocos países de

América Latina que no tenía una ley

que garantice a los ciudadanos el ac-

ceso a cualquier tipo de información

pública sin tener que justificar el motivo

de la solicitud. En 2016 un proyecto del

Poder Ejecutivo se consensuó con

otros proyectos que se venían presen-

tando desde 1999 y terminó aprobán-

dose con amplia mayoría

parlamentaria. En los años siguientes,

las Provincias aprobaron sus propios

proyectos de acceso a la información o

adhirieron a la Ley Nacional. San Juan

, sin embargo, a pesar de los intentos

de un par de diputados nunca lo consi-

guió.  Hoy por hoy, junto a Formosa, La

Rioja y Tucumán es una de las provin-

cias “menos transparentes”.

l   l   l
Esta semana, el diputado Enzo Cor-

nejo reflotó un proyecto que había per-

dido estado parlamentario y se dispone

a cosechar voluntades para trabajarlo

en el interbloque e ingresarlo dentro de

algunos días en mesa de entradas.  Si

tal como adelantó Cornejo a El Nuevo

Diario el proyecto se presenta y se in-

cluye en el orden del día, terminará

siendo enviado a “sus antecedentes” y

se encontrará allí con el proyecto del

diputado Luis Rueda, presentado un

día después de su asunción, el 11 de

diciembre de 2023. El de Rueda es un

pedido de adhesión a la Ley Nacional,

el mismo que venía presentado el ex

legislador zondino Edgardo Sancasa-

sani después de que fracasara en su

intento de sancionar una ley propia

para los sanjuaninos y comenzara a

presentar una formal adhesión a la Ley

Nacional, para ver si tenía mejor

suerte. 

l   l   l
El anteproyecto impulsado por Cornejo

plantea cierta mirada local, incluyendo

por ejemplo a Municipios entre los obli-

gados a facilitar los datos que se re-

Hoy por hoy, 

San Juan junto a 

Formosa, La Rioja y 

Tucumán es una de las

provincias “menos 

transparentes”

Edgardo Sancassani

recuerda que sintió

que era su obligación

como diputado hacer

cumplir la constitu-

ción y elaboró un

proyecto de Ley de-

nominado  “Accesibi-

lidad a la Información

Pública”. “Nunca

logré que se emitiera

despacho”

Enzo Cornejo, autor

del actual proyecto:

“en la gestión anterior

debió haber estado la

decisión política de

pronunciarse a favor o

en contra del pro-

yecto. Ni siquiera se

mencionó el proyecto

en comisión. No se re-

chazó por inviable ni

se admitió para su dis-

cusión. Fue olímpica-

mente ignorado”.

UN DERECHO POSTERGADO>>

quieran. Lo diferencia también del pro-

yecto nacional el no incluir el procedi-

miento para la designación del titular

del órgano de aplicación de la ley: Una

agencia de acceso a la información pú-

blica que deberá garantizar el cumpli-

miento de la ley, tramitar las solicitudes

y sancionar su incumplimiento. La ley

nacional exige por ejemplo que el titu-

lar del órgano de control no haya ejer-

cido cargos públicos o en partidos

políticos en los últimos 5 años, que se

requiera a la Afip un informe sobre su

cumplimiento fiscal, que se publique su

nombre en los diarios y que se habilite

un sistema para que cualquier organi-

zación pueda impugnarlo . Eso, el pro-

yecto de Cornejo lo dejaría librado a la

posterior reglamentación de la Ley.

“La autoridad de aplicación será de-

signada  por  los tres, el Poder Eje-

cutivo, el Legislativo y el judicial

poderes en comisión”, dice una de

sus asesoras que viene dándole forma

a la norma.

l   l   l
Otra de las diferencias es que el del

oficialismo local incluiría un  detalle de

la “información mínima” que cada uno

de los poderes del Estado Provincial

debe mantener a disposición del pú-

blico y además, establecería la necesi-

dad de un cartel informativo sobre el

nuevo derecho de los ciudadanos en

todas las reparticiones públicas obliga-

das por la ley

Por supuesto hay excepciones al ac-

ceso informativo . Son las relacionadas

al derecho a la intimidad, al secreto

profesional, a razones de Estado sobre

seguridad, etc.
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Un poco 

de historia

E
l primer proyecto para otorgar

acceso al público sobre la in-

formación del Estado se pre-

sentó en el año 2008. Lo hizo el

diputado Edgardo Sancassani basán-

dose en la Constitución Provincial. El

artículo 27 de nuestra carta magna

establece que “todos los habitantes

tienen derecho a que se les informe

veraz y auténticamente” y el “libre

acceso a las fuentes de informa-

ción”. Hoy, decidido a dejar la Polí-

tica, Sancassani recuerda que

después de repasar éste artículo sin-

tió que era su obligación como dipu-

tado hacer cumplir la constitución y

elaboró un proyecto de Ley denomi-

nado  “Accesibilidad a la Informa-

ción Pública”. “Nunca logré que se

emitiera despacho- declaró a El

Nuevo Diario- a pesar de que volvía a

presentarlo cada dos años para que

mantuviera su estado parlamentario.”

Para el dirigente bloquista, “Evidente-

mente no había voluntad política.” Ese

proyecto de Ley consagraba el dere-

cho a solicitar, acceder y recibir infor-

mación pública de los entes y

organismos del Estado provincial y so-

lamente invitaba a las Intendencias

Municipales a adherir a la norma.

Después de que se aprobara la Ley

Nacional de Acceso a la Información

Pública, Sancassani dejó de lado su

proyecto y comenzó a presentar un

pedido de adhesión a la Ley 27.275.

Tampoco tuvo éxito.

En tiempos de Pandemia, el goberna-

dor Sergio Uñac convocó al famoso

”Acuerdo San Juan”. Allí se dispuso

el envío a la Cámara de Diputados de

un proyecto de ley de Acceso a la In-

formación Pública. Tampoco sucedió.

En tiempos de 

Pandemia, el gobernador

Uñac convocó al famoso

”Acuerdo San Juan”. Allí

se  acordó el envío a la

Cámara de Diputados de

un proyecto de ley de 

Acceso a la Información

Pública. Nunca se hizo.

El Segundo diputado en interesarse

por el tema es Enzo Cornejo, del

PRO, que en julio de 2022 ingresa, sin

éxito, un proyecto de 36 artículos lla-

mado “ley de Acceso a la Información

Pública.” El actual vicepresidente del

Poder Legislativo opina que “en la

gestión anterior debió haber estado

la decisión política de pronunciarse

a favor o en contra del proyecto”.

Cornejo recuerda que  “ni siquiera se

mencionó el proyecto en las reunio-

nes de comisión. No se rechazó por

inviable ni se admitió para su discu-

sión. Fue olímpicamente ignorado”.

Transparencia

activa

T
anto la Ley Nacional como el

proyecto provincial incluyen lo

que se denomina “Transpa-

rencia Activa”, que no es otra cosa

más que tratar de reducir los pedidos

de acceso a la información pública,

subiendo todos los datos disponibles

en los sitios web de cada organismo.

Ambos escritos enumeran una lista

de datos que deberían incluirse:

l Estructura orgánica y funciones;

l Nómina de autoridades y personal
de la planta permanente y transitoria

l Escalas salariales, incluyendo
todos los componentes y subcompo-

nentes del salario total

l Presupuesto asignado a cada
área, programa o función.

l Transferencias de fondos desde o
hacia personas o compañías

l Licitaciones, contrataciones, de-
claraciones juradas etc.

En San Juan la publicación de datos

en los sitios web de los organismos

públicos viene avanzando. Un ejem-

plo de la entrega de datos y estadís-

ticas sin necesidad de ser requeridas

lo vimos hace pocos días en el

Poder Judicial. El Ministerio Público

Fiscal, en conferencia de prensa

puso a disposición de la comunidad

el resultado del nuevo sistema acu-

satorio a un mes de haberse imple-

mentado en forma completa.

Lamentablemente, ejemplos como

ese no son habituales.

El proyecto viene pre-

sentándose desde el año

2008 sin éxito alguno.

Fue sistemáticamente 

cajoneado , ignorado y

postergado por el poder

político de turno.
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UN DERECHO POSTERGADO>>
Principios de 
la Ley Nacional
ARTÍCULO 1° — Objeto. La presente
ley tiene por objeto garantizar el efec-
tivo ejercicio del derecho de acceso a la
información pública, promover la partici-
pación ciudadana y la transparencia de
la gestión pública, y se funda en los si-
guientes principios:

l Presunción de publicidad: toda la
información en poder del Estado se
presume pública, salvo las excepciones
previstas por esta ley.

l Máximo acceso: la información
debe publicarse de forma completa,
con el mayor nivel de desagregación
posible y por la mayor cantidad de me-
dios disponibles.

l Apertura: La información debe ser
accesible en formatos electrónicos
abiertos, que faciliten su procesamiento
por medios automáticos que permitan
su reutilización o su redistribución por
parte de terceros.

l No discriminación: se debe entre-
gar información a todas las personas
que lo soliciten, en condiciones de
igualdad, excluyendo cualquier forma
de discriminación y sin exigir expresión
de causa o motivo para la solicitud.

l Máxima premura: la información
debe ser publicada con la máxima cele-
ridad y en tiempos compatibles con la
preservación de su valor.

l Gratuidad: el acceso a la informa-
ción debe ser gratuito, sin perjuicio de
lo dispuesto en esta ley.

l Responsabilidad: el incumplimiento
de las obligaciones que esta ley im-
pone originará responsabilidades y
dará lugar a las sanciones que corres-
pondan.

l In dubio pro petitor: la interpreta-
ción de las disposiciones de esta ley o
de cualquier reglamentación del dere-
cho de acceso a la información debe
ser efectuada, en caso de duda, siem-
pre en favor de la mayor vigencia y al-
cance del derecho a la información.

l Facilitación: ninguna autoridad pú-

blica puede negarse a indicar si un do-
cumento obra, o no, en su poder o
negar la divulgación de un documento
de conformidad con las excepciones
contenidas en la presente ley, salvo
que el daño causado al interés prote-
gido sea mayor al interés público de ob-
tener la información.

LOS PUNTOS 
DEBILES DE LA LEY

Tener una Ley de Acceso a la Informa-
ción para todos los ciudadanos de un
municipio, una provincia o un país no
significa necesariamente que esa infor-
mación llegue a destino y mucho
menos que una gestión de gobierno de-
muestre honestidad y transparencia.

En general, según la experiencia que
ha generado la aplicación de la ley en
Argentina desde su promulgación en
2017 y en Latinoamérica en general,
hay detalles a tener en cuenta para ga-
rantizar su eficiencia:

1
Independencia de los Órganos
Garantes:
Garantizar la independencia de

los órganos encargados de supervisar
y hacer cumplir la ley es fundamental.
Estos órganos deben ser imparciales y
no estar sujetos a influencias políticas o
presiones externas. El ente autárquico
creado por la ley nacional cumple sus
funciones en la Jefatura de Gabinete

2
Uso de Excepciones para De-
negar Solicitudes de Informa-
ción:

Algunos gobiernos pueden utilizar ex-
cepciones vagas o amplias para restrin-
gir el acceso a cierta información. Es

importante equilibrar la protección de
datos sensibles con el derecho del pú-
blico a saber.

3
Ejercicio del Derecho de 
Acceso a la Información en 
Situaciones de Crisis o

Emergencias:
Durante situaciones de crisis, como la
pandemia de COVID-19, algunos gobier-
nos pueden limitar el acceso a la infor-
mación. Es crucial garantizar que el
acceso no se vea restringido en momen-
tos críticos.

4
mplementación a Nivel Subna-
cional:
La implementación efectiva de la

ley debe extenderse a provincias y muni-
cipios. Esto implica educar y capacitar a
funcionarios locales y ciudadanos sobre
sus derechos y responsabilidades.

5
Promoción entre Grupos en
Situación de Vulnerabilidad:
Es importante asegurar que los

grupos en situación de vulnerabilidad
tengan acceso efectivo a la información.
Esto incluye a comunidades margina-
das, personas con discapacidad, comu-
nidades de Pueblos originarios y otros
grupos excluidos.

En resumen, la implementación exitosa
de las leyes de acceso a la información
requiere un enfoque integral que aborde
estos desafíos y promueva la transpa-
rencia y la participación ciudadana. La
Ley debe conocerse para promover su
uso y exigir su cumplimiento. Campañas
de difusión sobre las características prin-
cipales de la norma, por ejemplo, po-
drían resultar de gran ayuda para
construir una sociedad más informada y
administraciones más transparentes.
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Pasa a página siguiente

Una nota de 

Mariano  Bataller

J
uan Valiente es el propietario de

SMI, la empresa de ambulan-

cias que surgió hace 22 años

para prestar el servicio a OSDE y que

desde hace 4 años tiene a su cargo el

107

Además es el Presidente de la  RED

internacional de emergencia medica

prehospitalaria

-Podemos hacer una radiografía de

cómo está hoy el servicio de ambu-

lancia de la provincia en función a

las necesidades 

-SMI presta servicio tanto para la es-

fera pública como la privada y recibi-

mos aproximadamente 220 llamadas

diarias. Y hoy estamos tratando de cu-

brir las necesidades con SMI que

atiende la parte privada y el SMI 107

que está dedicado a la accidentologia

vial o toda atención médica para las

personas que no tienen una cobertura

médica. 

-¿La cantidad de ambulancias es

adecuada a esa cantidad de llama-

dos que recibe cotidianamente? 

- El 107, la mesa operativa del SMI

maneja aproximadamente 50 a 55 uni-

dades móviles. En la ciudad Capital

unas 10 unidades móviles, el resto

con las ambulancias distribuidas en la

periferia. Para que tengan más o

menos una idea, una unidad móvil en

24 horas puede prestar 16 servicios.

-¿Todos de emergencia?

-No todos son emergencia y está

bueno remarcar esa diferencia entre

parte privada y pública. En la parte pri-

vada el 85% de los llamados son con-

sultas médicas que se evacuan con

unidades de baja complejidad, no así

EMPRESARIALES>>

en la parte del 107 que es al revés y

donde el 85% de las llamadas son

emergencias médicas y deben ser

evacuadas con ambulancias. 

-¿Qué personal tiene la empresa?

-Nosotros en relación de dependencia

tenemos 280 personas más o menos,

después tenemos los profesionales

médicos que suman más o menos 80

más y también lo que es el servicio de

internación domiciliaria que son 100

personas más.

-¿Cómo manejan la demora en la

emergencia médica?

-Sin duda el tiempo es fundamental,

en la emergencia médica lo más im-

portante es el tiempo, entonces noso-

tros tratamos de hacer el arribo lo

antes posibles. Para que tengan una

idea, una unidad móvil debe tener el

contacto en los primeros 20 minutos

de iniciado el llamado, y para lograr

eso es fundamental la persona que

llama y el operador que atiende. Ese

tiempo hay que saberlo aprovechar

porque el operador es el que hace el

pre arribo, es quien da las indicacio-

nes a la persona que está en contacto

con la víctima para que esa victima

Radiografía del
sistema de ambulancia

“SMI presta servicio 

tanto para la esfera pú-

blica como la privada y 

recibe aproximada-

mente 220 llamadas
diarias.
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EMPRESARIALES>>

Viene de pagibna anterior

esté en condiciones o con el soporte

suficiente y necesario hasta la llegada

de la ambulancia.

-Hay zonas conflictivas donde

cuando las ambulancias ingresan

son apedreadas, algunos casos co-

rren hasta serios riesgos tanto el

medico como el enfermero ¿Qué

hacen en esos casos?

-Nos ha pasado y esto es lamentable

que suceda porque nosotros cuando

acudimos lo hacemos a un auxilio y

nos hemos encontrado con móvil vio-

lentado o robado. Entonces nosotros

tenemos en la provincia de San Juan

zonas roja donde debemos pedir el

apoyo policial para que nos acompañe

al ingresar.

¿Hay falsas llamadas?

-Tenemos falsas llamadas, aunque

eso es un índice que ha bajado última-

mente. Años atrás era un número im-

portante pero ahora ha disminuido,

pero si cada tanto tenemos ese tipo

de llamadas. 

-El termino de costo del servicio

para el Estado ¿Cómo está el 107?

-El problema sanitario o el problema

de salud hoy está atravesando una

seria dificultad. A nosotros nos au-

mentó el combustible, los medicamen-

tos y los honorarios. En el mes de

enero el recurso humano significa el

75-78% de los gastos fijos de esta uni-

dad de negocio, en ese mes tuvimos

que subir un incremento de un bono

de 70 mil pesos, en febrero un incre-

mento de sueldo del 30% y para el

mes de marzo del 12%. Cuando uno

“

“

Juan Valiente, propietario

de SMI: “Si bien la 

contratación es directa a

la vía publica, desde

nuestra cabina o desde

nuestra mesa es tratar de

priorizar la atención 

medica a aquella persona

más vulnerable, obvia-

mente primero se atiende

la emergencia médica 

independientemente de 

la cobertura social que

tenga”.

El 107, la mesa 

operativa del SMI maneja

aproximadamente 50 a 55

unidades móviles. Una 

unidad móvil en 

24 horas puede

prestar 16 servicios.

Radiografía de...

va a negociar con los financiadores re-

cibimos los incrementos en un plazo

de 60 a 90 días posterior al acuerdo,

entonces se genera descalce finan-

ciero importante que está llevando

hoy, no solamente a nuestra empresa

sino al sistema de salud a una situa-

ción bastante critica. 

-Pero por que el 107 no cubre a

todos, si todos financiamos con

nuestro impuesto ese servicio.

-En definitiva, lo que hace el 107 tiene

que ver con la asistencia y brindarle la

asistencia a toda persona del suelo

sanjuanino. Si bien la contratación es

directa a la vía publica desde nuestra

cabina o desde nuestra mesa y tratar

de priorizar la atención medica a aque-

lla persona más vulnerable obvia-

mente primero se atiende la

emergencia médica independiente-

mente de la cobertura social que tenga

eso está más que claro. El segundo

espacio es priorizar la vulnerabilidad,

aquella persona que no tenga ningún

tipo de cobertura y si el tiempo te lo

permite el que tenga cobertura médica

dando derivación. 

-Minería ¿Ustedes pueden por con-

venio ingresar al sector de la mine-

ría?

-Si lo podemos hacer por SMI. Quien

no lo conoce SMI emergencia que

lleva 24 años en el mercado, nosotros

solamente 4 años que trabajamos con

el 107. Nacimos siendo una empresa

que prestaba servicios a una prepaga

OSDE y dentro de ese servicio tenía

que ver con los traslados, con la vincu-

lación entre la base de la mina y las

unidades sanatoriales

-Algunas empresas mineras contra-

tan servicios fuera de San Juan ¿Es

cierto?

-Si es cierto, hay algunos proyectos

mineros que han tenido servicios mé-

dicos en las minas que no son de la

provincia. Nosotros podríamos pres-

tarlo, como te dije desde la base de la

mina a cualquier unidad sanatorial que

muchas veces traslada pacientes al

extranjero. 





l Sintonía en El Faro
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QUÉ HACER EN SAN JUAN>>

l Fátima Florez en el Bicentenario

Tras su separación del presidente Javier Milei, la talentosa Fátima Florez se
presenta el viernes próximo a las 21 en el Teatro del Bicentenario,
La actriz, que viene acompañada del periodista Marcelo Polito presenta su
show Fatima 100%  que combina música, imitaciones y baile.

l Llega No te va a gustar

No Te Va Gustar celebra su historia en canciones con una gira que incluye
a San Juan donde actuarán el próximo viernes 26 en el Estadio Aldo Can-
toni a las 21. La banda de rock rendirá tributo a las canciones, a la camara-
dería, a la pasión por la musica, pero por sobre todas las cosas al público
que los ha acompañado a lo largo de todo este increible viaje.

El grupo musical Sintonía se pre-
senta hoy sábado en El Faro
Landa esquina Cervantes, Santa
Lucía. El derecho de espectáculo
es de $1.000

l Lo Lumvrise
en Sala Zeta

l “Le pasó a
una amiga”,

Show de humor 

l Whipala en el
Auditorio del TB

Con 25 años de trayectoria en la co-
micidad, “Lo Lumvrise”, ha logrando
un indiscutible reconocimiento y se
ha transformado en el grupo rosa-
rino más relevante de los últimos
tiempos. El trio esta conformado por
Pelu Taborda; Hernan Cigno y
Pachi Fontana, y son los únicos res-
ponsables del producto: escriben,
actúan, dirigen y producen la totali-
dad de sus espectáculos. Será el
viernes 26, a las 21, en Sala Zeta.

Show de humor compartido, con
amor y ciencia. Una sexóloga, una
ginecóloga y una comediante, re-
sultado: mucha diversión !!. Con
Natalia Clop, la Dra. Paula Rosas y
la Dra. Cecilia Olivares.. Se presen-
tan el 3 de mayo en Sala Zeta

El sábado 4 de mayo a las 21 en el
auditorio del Teatro del Bicentenario
El grupo de folclore y rock andino
Whipala llega al TB con “Inti Raymi”.
Un repertorio que alude a canciones
de trovadores de nuestra América
con un sonido contemporáneo. Un
viaje por la diversidad cultural y mu-
sical de los pueblos originarios de
América Latina. El valor de la en-
trada es de 3 mil pesos.
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ESTO LO DIJO...>>
AMÍLCAR DOBLADEZ: MINISTRO
DE SALUD

“Detectamos el 
inicio en la relación
con las drogas a los
8 años de edad”

“Después de la pandemia se dispa-
raron las patologías mentales,
entre un 70 y un 80%, y a eso hay
que sumarle que por una orden ju-
dicial la Salud Pública se hace
cargo de los pacientes drogade-
pendientes. Los envían a internar
para desintoxicación. Estamos
detectando el inicio en la rela-
ción con las drogas a los 8 años
de edad. Las brechas se incrementan
y mayor consumo nos lleva a afeccio-
nes mentales”.

(Lo dijo en La Ventana)

JUAN CARLOS QUIROGA MOYANO: 
DIPUTADO PROVINCIAL 

“La sociedad ya no

acepta tres

mandatos, tienen

que ser solo dos”

“La sociedad ya no acepta tres man-
datos, tienen que ser sólo dos.
Vamos a esperar si el Ejecutivo
manda un proyecto sobre el tema,
pero si no es así lo impulsaremos
desde nuestro sector. Ya estamos
trabajando en el tema. El SIPAD
no seguirá, es lo que planteó el
Gobernador actual en la cam-
paña y nosotros compartimos esa mi-
rada. Es un sistema que le resultó muy
complejo a la gente a la hora de ir a
votar”.

(Lo dijo en la Cámara de Diputados)

“Somos respetuosos de las deci-
siones que toman los gremios.
Hay un diálogo abierto y sincero.
Nuestro gobierno hace el máximo
esfuerzo para que los docentes
estén lo mejor posible, al igual
que los empleados públicos en
general. Somos respetuosos de
las medidas que se decidan,
siempre estamos abiertos al
diálogo y lo vamos a estar
permanentemente. Podría-
mos haber ido a la Subsecre-
taría de Trabajo pero, con el
gobernador, dejamos que cada
gremio decida lo que tenga que
decidir”.

(Lo dijo en rueda de prensa)

FABIÁN MARTÍN: VICEGOBERNADOR

“Somos respetuosos de

las decisiones que

toman los gremios”

“Lo que sabemos hoy es que los
glaciares son uno de los principa-
les aspectos impactados por el
aumento de la temperatura. Se
están reduciendo a tasas muy
aceleradas y se está per-
diendo mucha masa de hielo,
eso ha venido acompañado
por un periodo de sequía muy
prolongado. Los modelos
señalan que al 2100 San
Juan tendrá menos ofertas hí-
dricas con algunas interrupciones
como la que esperamos sea este
2024”.

(Lo dijo en Radio Nacional San

Juan)

SILVIO PASTORE: DIRECTOR DEL GABINETE
DE ESTUDIOS DE GEOCRIOLOGÍA, 
GLACIOLOGÍA, NIVOLOGÍA Y CAMBIO 
CLIMÁTICO DE LA UNSJ

“Los glaciares se

están reduciendo

a tasas muy

aceleradas"
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>>

JUAN VALIENTE: PROPIETARIO DE SMI Y
PRESIDENTE DE LA FEDERACIÓN DE
CÁMARAS DE EMERGENCIAS MÉDICAS  

“Este problema 

financiero ya se está

transformando en

económico”

“Tenemos excelente diálogo con Sa-
nidad lo que no significa que a futuro
no tengamos conflictos porque
hoy las empresas de salud se ven
imposibilitadas de poder asumir
sus compromisos por este pro-
blema financiero que ya se está
transformando en económico.
Yo represento a todas las cá-
maras del país y es un tema
bastante crítico, la verdad que
el futuro no es para nada alentador y
debemos tratar de acomodar los gas-
tos y mejorar los ingresos”. 

(Lo dijo en De Sobremesa)

FERNANDO PATINELLA: 
DIPUTADO PROVINCIAL POR LA
LIBERTAD AVANZA 

“Hemos detectado

que hay falencias

en materia de 

información 

pública”

“Hemos detectado que hay fa-
lencias en materia de informa-
ción pública que es una de las
temáticas a trabajar. Hay orga-
nismos responsables de dar la
información, existen pero te-
nemos el problema que por
ahí, estos organismos,
pasan a componerse entre juez y
parte y su integración dificulta un
poco la investigación”.

(Lo dijo en De Sobremesa)

LEONARDO DÍAZ NIETO: BIÓLOGO

“La gente tiene que

saber que con el

dengue, el problema

lo tiene dentro de su

casa”

“El mosquito es una especie fuerte,
entonces la recomendación es lim-
piar todas las superficies donde se
acumula agua. Hay que dejarlo
muy claro, el huevo se coloca
contra una superficie dura o sea
que sacar el agua solo no eli-
mina el huevo hay que limpiar
con cepillo y lavandina toda la
superficie. La gente tiene que

saber que con el dengue, el problema
lo tiene dentro de su casa”. 

(Lo dijo en CNN 94.1 Radio(San

Juan)

ESTO LO DIJO...

EMILIO BAISTROCCHI: 
EX INTENDENTE DE CAPITAL

“Con Uñac nos ha

distanciado la

forma de hacer 

política”  

“Con Uñac nos ha distanciado la
forma de hacer política y la forma
de ver las cosas. La política es el
futuro y nuestra perspectiva de
futuro nos ha separado. Yo no
estoy dispuesto a seguir con el
peronismo que se hacía antes,
hemos caído en un molde,
que es el molde de la política
vieja. Me parece que a la política
hay que hacerla desde la genera-
ción de contenidos, desde la gene-
ración de propuestas y también
desde el acompañamiento cuando
te toca perder”.

(Lo dijo en De Sobremesa)



ESTO LO DIJO...>>
JOSÉ NOLLENS: MOTOCICLISTA
Y ODONTÓLOGO

“A mí me gusta

tanto San Juan que

no quiero que venga

nadie” 

“Si yo digo lo que pienso quedo mal
pero lo voy a decir igual. A mí me
gusta tanto San Juan que no
quiero que venga nadie. Yo con-
sidero que el turismo arruina mu-
chas ciudades, incluso hay
estadísticas que dicen que en
las ciudades más turísticas es
donde más delincuencia hay.
Me gusta tanto que lo quiero

para mí, no quiero que venga el tu-
rismo a San Juan, lo digo siempre y
quedo mal en todos lados”.

(Lo dijo en La Ventana)

SILVIA FUENTES: MINISTRA DE EDUCACIÓN 

“Hay que ser justo con el

que trabaja, el que no lo

hace tendrá una sanción” 

“La paritaria está abierta, nosotros
nos volvemos a reunir el 9 de
mayo a las 14 horas. El paro no
nos parece que sea el camino.
Nos parece que los estudian-
tes tienen que estar en las
escuelas y los docentes
dando clases. Por una
cuestión de justicia lo que
corresponde es no tener la
misma medida para dos
personas que toman diferentes de-
cisiones. Hay que ser justo con el
que trabaja, el que no lo hace ten-
drá una sanción”

(Lo dijo en CNN 94.1 Radio(San

Juan)

SEBASTIAN CARBAJAL: 
INTENDENTE DE CALINGASTA

“No estamos 

preparados para 

la masividad”

“Tenemos picos de visitas en
enero, febrero, Semana Santa y
vacaciones de invierno y luego te-
nemos una meseta de la activi-
dad. Eso es lo que queremos
evitar. En Semana Santa tengo
que reconocer que nos hemos
quedado un poco cortos en
cuanto a prestaciones, pero
debo decir con mucho bene-
plácito  que se generó gran ac-
tividad económica. No estamos
preparados para la masividad en-
tonces hemos tenido fallas en lo
que se refiere a gastronomía”.    

(Lo dijo en CNN 94.1 Radio(San

Juan)

ROBERTO ICAZATI: ABOGADO

“Un niño de 14 años

que mata, no es un

niño, es un asesino

de 14 años”

“Los chicos de 14 años andan en
bicicleta, no andan armados. Los
delitos de grandes se juzgan como
de grandes. Un niño de 14 años
que mata, no es un niño, es un
asesino de 14 años y hay que
juzgarlo como tal. Entiendo que
hay que buscar la causa pero
hoy estamos viendo que uno
manda a su hijo de 15 años a
matar o a robar sabiendo que
no irá preso. Por algún lado
hay que empezar  y mitigar la vio-
lencia que está en la calle porque
un niño no debe andar con un re-
volver en el bolsillo, ese chico ya
está criminalizado”. 

(Lo dijo en La Ventana)

Sábado 20 de abril de 202430
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